

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, sábado 30 de Septiembre de 1905

N.º 7249

EL LIBERAL

Desde el día 1.º de Octubre próximo EL LIBERAL aparecerá á la una de la tarde y el precio de su suscripción mensual será de UNA PESETA.

EL LIBERAL continuará siendo el órgano del partido de Unión Republicana.

EL LIBERAL no obstante la notable rebaja en el precio de suscripción publicará una extensa información telegráfica.

EL LIBERAL, como hasta aquí, dedicará preferente atención á los asuntos que interesen para la educación y cultura de los pueblos.

Esperamos que nuestros correligionarios de toda la Isla acogerán con agrado esta modificación y dirigirán todos sus esfuerzos á propagar la lectura de nuestro periódico.

Se admiten suscripciones en esta Imprenta y en el Casino de Unión Republicana.

DE ACTUALIDAD

Las Gotas de Leche

Todos los años los grandes calores y las humedades prolongadas despiertan la atención de los higienistas y de las madres; á merced de esos accidentes climatológicos se ciernen sobre las frágiles cunas graves amenazas de enfermedades contagiosas y sobre todo de afecciones del tubo digestivo.

Así en esta época la crianza de los niños de teta exige el máximo de cuidados y la más severa vigilancia, sobre todo para aquellos cuyas madres no pueden amamentarlos, vigilancia que no obstante no debe ser menos severa en todo tiempo.

En toda estación, la puericultura, como se ha dado en llamarla, usando una palabra nueva para designar la cosa más antigua del mundo, es asunto de circunstancias y de actualidad.

También el invierno pone en peligro la salud de los pequeños cuando se refugian á causa de insuficiente abrigo. Las temperaturas extremas les hacen correr los más grandes riesgos á esos débiles seres, tan ténues, tan delicados, que es necesario por consecuencia rodearlos de una solícitud la más atenta y maternal.

También en el estío suelen recordar grandes cartones blancos á los padres y á las nodrizas las precauciones que deben tomar y los peligros que han de evitar. Jamás serán excesivas la propaganda y la publici-

dad que se hagan para disipar los prejuicios y combatir la rutina. Los avisos y los consejos no son superfluos, aun cuando tengan el carácter de repetición, porque cada año á despecho de las más insistentes recomendaciones, á pesar de los progresos incesantes de la higiene, los mismos duelos se renuevan en el campo como en la ciudad.

Sería, en efecto, un error creer que los niños criados en las aldeas escapan al contagio; pueden ser atacados y castigados como los otros. La igualdad reina entre todos los niños lo mismo los de los ricos que los de los pobres, sobre todo entre aquellos que se ven privados de lactancia materna.

Antes de los descubrimientos de Pasteur, los médicos no conocían la causa de esas epidemias estacionales que hacen tantas víctimas inocentes; la opinión pública no se alarmaba; no se daba cuenta exacta de la profundidad de un mal que se disputaba ineluctable y como un efecto de la fatalidad.

Por fortuna esta ignorancia resignada ha llegado á su fin. Se sabe hoy, que la diarrea de los pequeños, tan fatal y tan frecuente, es debida ante todo á errores de alimentación, á alteraciones de la leche. Los niños criados artificialmente están más expuestos que los amamantados al seno; sin embargo, éstos pueden contraer igualmente la enfermedad sino se les sigue y vigila de cerca. Para ellos es para quien han sido fundadas las consultas de niños de pecho, tan populares hoy en el mundo civilizado y que rinden tan mag-

nos servicios. Ya en otra ocasión hemos descrito y alabado estas útiles instituciones debidas á la iniciativa del catedrático Pedro Budín en 1892.

¿En qué consiste la consulta de niños de pecho?

Aun cuando se encuentre bueno el niño, la madre lo somete cada semana á la observación del médico. El niño es examinado y pesado, y por poco que la cosa no marche de una manera satisfactoria, la madre recibe los consejos apropiados al caso. Si la madre amamanta, se encuentra así guiada por un consejero experimentado; aprende á conocer y no dar más que la ración alimenticia, á no cometer imprudencias. Cuando el niño se cria al biberón la madre puede recibir sea gratuitamente, sea mediante estipendio la leche fresca ó esterilizada necesaria.

Todo esto parece de una simplicidad extrema. Sin embargo era necesario tener idea de ello y sobre todo realizarlo prácticamente.

La institución de los consultorios de los niños de pecho y la de las «Gotas de Leche», aun que diferentes por su clientela y sus procedimientos, se confunden por el público. El doctor Dufour, de Fécamp, ha imaginado el pintoresco nombre de gotas de leche; otras denominaciones del mismo estilo, cucharada de leche; dispensarios, etc., representan esfuerzos paralelos. Entre los protagonistas de la idea unos se ocupan en especial de surtir de leche de buena calidad, los otros se esfuerzan aun más en dar consejos á las madres y en dirigirlos.

Próximamente debe celebrarse en París un Congreso internacional de las «Gotas de Leche», bajo la presidencia de los doctores Variot y León Dufour. Los organizadores no titubean en declarar que su objetivo es, sobre todo, la protección de los niños criados artificialmente. «Todos los niños amamantados al biberón escriben—corren los mayores riesgos de muerte. Está admitido que el tanto por ciento de su mortalidad es tres ó cuatro veces mayor que el de los criados por su madre. Para salvaguardar la vida de estos infantes, criados artificialmente, es para lo que las «Gotas de Leche» se han organizado.»

El consultorio de niños de pecho, aun comprendiendo las dos categorías de niños, recibe sobre todo los amamantados por su madre ó por una nodriza. Lo cierto es que en estas materias no se posee el derecho ni existe la posibilidad de mostrarse absoluto. El doctor Pedro Budín ha sentado una máxima que no podrá ser contradicha ni aun por aquellos que se entregan con tanta abnegación á salvar la vida de los niños criados artificialmente: «La mejor le-

che es la que el niño encuentra en el seno de su madre.»

Para el público, durante largo tiempo aún, tendrán ambas instituciones el mismo aspecto beneficioso. Cada una de ellas responde á distintas necesidades y las dos son de la más alta utilidad social.

En provincias, las de Pas-de-Calais y de Yonne especialmente, donde los consultorios rurales se han multiplicado gracias á los gobernadores, diputaciones provinciales y municipales, se han obtenido como en París los resultados más notables. Los niños que frecuentan estos consultorios se hallan casi completamente al abrigo de las enfermedades á que sucumben tantos otros de su vecindad.

En París, durante seis años y mientras que epidemias mortíferas hacían en una sola semana del año 1898 240 y 250 víctimas, la mortalidad por afecciones del tubo digestivo ha sido, por así decirlo, reducida á cero. En la provincia de Yonne la mortalidad ha descendido en Auxerre, su capital, de 205 á 120 por millar.

Este tanto por ciento lo encuentran todavía demasiado elevado los médicos, y tienen naturalmente la noble ambición de reducirlo aun más. Y ahora, en París, donde numerosas medidas de asistencia é higiene se toman, la mortalidad de los niños de 0 á 1 año de edad, ha disminuido desde hace 5 años, y según los cálculos del doctor Sr. Buisson, en más de un quinto. Sin duda más de una causa ha concurrido á esta mejora sanitaria: sororros de lactancia, vigilancia de la leche, progreso de la higiene general; más no es un exceso el pensar, como todos los especialistas en la materia, que el reconocimiento periódico de los infantes y el empleo de la leche esterilizada han contribuido por la mayor parte á esta gran victoria sobre las enfermedades evitables.

Por consiguiente, aun dando siempre la preferencia á los consultorios destinados sobre todo á propagar la lactancia materna, los filántropos y los médicos tratan de extender cada vez más estos variados dispensarios y todas las instituciones que se les asimilan, porque sería injusticia desconocer el papel de todas las sociedades que con diversas denominaciones persiguen el mismo fin, instruyendo á las madres, ayudándolas moralmente y guiándolas en el orden médico.

Sea lo que quiera la diversidad de los esfuerzos, todos se asemejan con tal que justifiquen el programa trazado por el Sr. Budín para los consultorios: «Gracias á ellos vamos desapareciendo la gastro-enteritis, se vé disminuir la

«mortalidad infantil y se logran seres más fuertes, que resisten mejor á las enfermedades, porque su tubo digestivo no ha sido alterado.»

En estos húmedos días de Septiembre, en que preciosas existencias se hallan mas espuestas y en peligro, todas las miradas deben volverse hacia esas obras, por muy variadas que sean, de protección á las madres y á sus retoños, de puericultura, en todo tiempo útiles y en la estación actual indispensable. La higiene consiste sobre todo en no esperar la enfermedad, en adelantarse al contagio; es decir, en prevenirla y evitarla.

He aquí porqué la cría de los pequeños tiene más gravedad y reclama mayor vigilancia durate estos meses propicios á la irrupción de enfermedades del tubo digestivo que en lo pasado causaron tan horrible mortandad de inocentes.

Es un deber nacional el de despertar la atención y el interés sobre esta salvaguardia de la salud de los pequeños, de vulgarizar las nociones modernas de cultivo, de propagar los métodos perfeccionados de puericultura, y todos nosotros estamos interesados directa é indirectamente, de cerca ó de lejos en el éxito de esta propaganda humanitaria y patriótica.

JUAN MERMONT.

(«Le Journal» de Cotte.)

El héroe del día

Nos referimos al señor Witte, primer plenipotenciario ruso de la paz que procedente de Portsmouth, Estados Unidos, habrá llegado probablemente á estas horas á San Petersburgo y sido en aquella capital como en todas las poblaciones donde ha pasado al regresar á su patria, objeto de una calurosa y merecida ovación.

Con lo que ha realizado en Portsmouth haciendo con un gran talento diplomático y extraordinario tacto, posible una honrosa paz entre Rusia y el Japón, merece el aplauso de la humanidad entera resultando Witte sin derramar ni una gota de sangre, pero sí muchas de tinta, más vencedor y cubierto de gloria que todos esos generales que ciñen coronas de laureles, pero laureles empapados en lágrimas y sangre.

Con su grandiosa y humanitaria obra de la paz de Portsmouth, se nos presenta Witte más vencedor que un Julio César, un Gonzalo de Córdoba, un Napoleón Bonaparte ó cualquiera de esos grandes caudillos que por sus brillantes al par que sangrientas victorias, ensalza la historia universal.

La verdadera, la gran victoria la ganó Witte con la cooperación del presidente Roosevelt de los Estados Unidos, en Portsmouth.

Tan grandioso se nos presenta Witte en Portsmouth, como el mariscal Oyama en Liaoyang y Mukden y el almirante Togo en Port Arthur y en Tashima.

¡Gloria á Witte, que ha dado fin á la guerra ruso-japonesa, la más injusta, salvaje, brutal y feroz de cuantas registra la historia contemporánea.

Hablando de Witte, dice el insigne coronel y escritor norteamericano Kawalsky lo siguiente:

«Francia ha tenido sus Talleyrand y Richelieu; Alemania su canciller de hierro el príncipe de Bismark; Inglaterra sus Disraeli y Gladstone; el Norteamérica su Blaine y su Hay, pero en el día bien puede vanagloriarse Rusia de tener su Witte que salido del pueblo es de la misma materia de la cual hacen los Estados Unidos sus presidentes.

«Sergio Witte es una de las figuras más notables, más salientes de su época, con la circunstancia de que la creación de su merecida fama no ha sido repentina, sino resultado de muchos años de leales y honrados servicios á su soberano el Czar y la patria rusa.

«Witte probado por el fuego de los celos diplomáticos y políticos resulta, sometido á los ácidos, ser de oro purísimo.

«Por esto Witte, que es el héroe del día, será objeto por parte del pueblo ruso con el Czar al frente del mismo, que le recibirán agradecidos y con los brazos abiertos, objeto de una ovación tan grandiosa como general.

«Como norteamericanos, añade el coronel Kowalsky, estamos orgullosos de que en nuestro país se haya levantado el altar ante el cual se ha gallado y cimentado la paz; orgullosos estamos también de la parte que en la grandiosa y humanitaria obra ha tomado el presidente Roosevelt y de que éste haya demostrado á las naciones más viejas que el Norteamérica, sus grandes iniciativas y excelentes dotes diplomáticas y políticas, que no han dejado aquellas generosamente de reconocer.»

Telegramas

Madrid 27.

Las sesiones de Cortes

El gobierno espera que estarán constituidas las Cortes el 22 de octubre, día en que se suspenderán las sesiones por la llegada de M. Loubet á Madrid.

Las sesiones de las Cámaras se reanudarán el día 28 ó 29, y desde entonces, con sesiones ordinarias de seis horas, se avanzarán los debates para que pueda quedar legalizada la situación económica por Navidad.

«El País»

«El País» augura una crisis de la que serán víctimas Villanueva y Romanones por no doblegarse á apoyar la pasividad de Montero Ríos.

Había también de una crisis más extensa saliendo García Prieto y Sánchez Román, pasando Mellado á Estado y entrando en Instrucción Pública Vicenti y en Gobernación un orador de talla y empuje para sostener los próximos debates.

Copia además «El País» un artículo de «L'Aurore», anunciando que el día que en España se atente á los intereses del Vaticano, se promoverá una guerra civil, lanzándose al campo los carlistas.

LA DESPOBLACION

Emigrantes gallegos

El gobernador de la Coruña señor Armiñán publica una carta sobre las alarmantes proporciones de la emigración en Galicia.

Refiere que hay parroquias enteras, como la de San Pedro, que han quedado yermas y deshabitadas.

Ofrece tratar de ello en las Cortes. Refiere que el procedimiento es el siguiente: los reclutadores recorren los campos contratando á cuantos se les presentan y los envían á los agentes generales, residentes en los puertos de embarque.

Los reclutadores facilitan fondos á los emigrantes por medio de pactos de retro sobre la finca ó fincas que casi siempre poseen los humildes obreros gallegos, quienes, con la esperanza de hacer fortuna, piensan que desde allá podrán hacer el rescate.

Así llega á los puertos de embarque el rebaño de hombres, mujeres y niños, base de este uerativo negocio.

Al Congreso contra la tuberculosis Delegado español

Para representar á España en el Congreso internacional contra la tuberculosis, que se celebrará en París el 2 de octubre, ha sido designado el Dr. Valdés Montenegro, director del Dispensario de tuberculosos en Madrid.

París 27.

FRANCIA Y VENEZUELA

Ruptura inminente

Es inminente la ruptura de relaciones diplomáticas entre Francia y Venezuela.

El cierre del cable francés, tras de una sentencia del Tribunal Supremo de Caracas, suscitó la protesta del encargado de negocios, regente de la legación de Francia.

Como el Presidente Castro no ha hecho caso de la protesta, el representante de Francia le exige una satisfacción inmediata; y si no la recibe, de clara que Francia quedará en libertad de obtenerla por los medios que más le convenga.

Política cubana

A tiros en Cienfuegos

Nueva-York.—En Cuba hay gran agitación política, con motivo de la próxima elección presidencial.

Se han formado dos grandes partidos: uno liberal que trabaja para llevar á la Presidencia al general Gómez, y otro moderado que sostiene al actual Presidente señor Estrada Palma.

Los liberales multiplican las excursiones de propaganda por toda la isla promoviendo discusiones que á menudo degeneran en reyertas, de que echan la culpa á los moderados servidos por mercenarios armados, por la común gente de color.

Un cablegrama de la Habana dice que la policía de Cienfuegos practicó un registro en una casa y encontró en ella un depósito de armas.

Durante el registro, la policía fué atacada por un grupo numeroso, al aparecer de liberales, y perdió al jefe, muerto á las primeras descargas.

En seguida se libró un combate á tiros, y murió allí mismo el Sr. Enrique Vidasanta, uno de los «leaders» del partido liberal. Muchos de los amotinados están heridos.

Este es el parte de la policía; pero hay que tener presente que los liberales se quejan hace tiempo de que son sus contrarios los que perturban la propaganda pacífica con agresiones armadas, citándose el caso del Sr. Juan Gualberto Gómez, á quien un negro acosó puñal en mano, y otros por el estilo.

Témese que el tiroteo de Cienfuegos ocasiona graves disturbios.

EN EL ATENEO

Anoche dió Mr. Lameire la anunciada conferencia sobre la enseñanza del derecho en Francia. El ilustrado catedrático de dicha Facultad en Lyon, trató con frase escultural y con una serena imparcialidad, que ya quisiéramos en el profesorado de nuestras Universidades, del estado actual del derecho en la veana República, así como de las condiciones de suficiencia que la legislación exige á los profesionales y funcionarios que lo ejercen y aplican, pintando de mano maestra los defectos de que adolece este organismo, defectos que también, sin injusticia, podemos aplicar á nuestra patria.

La principal parte del discurso fué dedicada á las actuales tendencias de los estudios jurídicos, y á la influencia que sobre ellos ejerce la codificación. Dijo que hoy se da capital importancia, aun no justificada por los resultados, á la Economía Política; que, más que las instituciones, se estudia su historia; que el Derecho romano, tan preponderante en los pasados siglos, va perdiendo terreno cada día, de una parte, por la falta de preparación de los escolares en la lengua latina, y de la otra, porque el socialismo imputa á su doctrina sobre la propiedad, las exageraciones del individualismo: contribuyen también á las nuevas tendencias los descubrimientos de carácter histórico, que han inducido á calificar de fabulosos, ó cuando menos apócrifos, monumentos legales que hasta hace pocos años, formaban época en la historia del Derecho romano.

Demostró como la codificación suele redundar en detrimento de la profundidad en los estudios jurídicos (ejemplo Alemania); siendo además de suma dificultad que el legislador acierte en la condensación, por artículos, de las normas reguladoras de las relaciones jurídicas en su inmensa complejidad, según las diversas regiones que integran un Estado.

Como ejemplo de iniciativa judicial, citó las sentencias debidas á Mr. Magnaud, Presidente del Tribunal de Château-Thierry, del cual dijo que, sin apreciar si obraba por nobles impulsos de su ánimo, ó si por el contrario era un *farceur*, como muchos pretenden, es lo cierto que ha llevado ideales de equidad al rigorismo de las reglas jurídicas, resultando de aquí que Magnaud, en muchos de sus fallos, combate la misma ley destinada á sancionar el caso del proceso.

Terminó el ilustre conferenciante poniendo de relieve el actual escepticismo en materia jurídica, que hace de oportunidad las palabras de un poeta español: *Que en esta vida todo es verdad y todo mentira.*

Mañana á las doce y con la solemnidad de costumbre tendrá lugar en el Instituto General y Técnico de esta ciudad la inauguración del curso académico de 1905 á 1906.

El señor Director de dicho Centro ha tenido la deferencia de enviarnos un B. L. M. invitándonos al acto. Agradecemos la atención.

También nos participa el Director del Instituto, D. Bonifacio Itiguez que hagamos público que quedan invitadas

para la inauguración las familias de los alumnos.

Con noble y digna intención, dice en sus chismes ayer «El Bien Público», que nuestro periódico al rebajar el precio de suscripción mensual disminuirá su tamaño.

Agradecemos el interés que se toma en asunto de tanta trascendencia; pero hemos de indicarle al simpático colega que tal vez le diera más resultado adoptar otro sistema de propaganda para evitar bajas de suscriptores, saneando mejor su casa en vez de meterse con la del vecino.

También le parece mal al compañero, que hagamos distinciones entre los suscriptores de Ciudadela y los de los demás pueblos. Estimamos en lo que valen sus bellos propósitos.

BUQUES INGLESES EN MAHON

Continúan fondeados en la plana de *Cala Figuera* los siete buques ingleses llegados ayer.

Estos son el crucero «Leander» cuyas dimensiones ayer dimos y los torpederos «Cranes», «Bat», «Kangaras», «Foyle», «Cherwell» y «Myrmidon».

Todos son de igual tipo; desplazan unas cuatrocientas toneladas y van tripulados por setenta plazas.

En la tarde de ayer el comandante del crucero «Leander» acompañado del señor vice-consul inglés en esta plaza D. Bartolomé Escudero saltó a tierra visitando a las autoridades.

Estas le han devuelto esta mañana la visita.

En el día de hoy varios británicos han pasado el día de caza en los predios *Montgofre* y *S. Antonio*.

La escuadra inglesa de que ayer dimos cuenta había fondeado en Gibraltar es la del Atlántico la cual debe efectuar un crucero por el Mediterráneo visitando varios de sus puertos, ignorándose si tocará en el nuestro.

La flotilla de torpederos aquí fondeada pertenecen a dicha escuadra. El crucero «Leander» sirve de depósito a dichos destroyers.

Durante los días que estuvo fondeada en Palma dicha flotilla reinó siempre un fuerte viento N. O., lo que hizo bastante penosa su estancia en aquella bahía.

Estos buques saldrán de este puerto para el de Valencia el próximo lunes a las nueve de la mañana.

De aquel puerto se dirigirán a Gibraltar en donde deben cambiar sus tripulaciones.

Con motivo de la estancia de dichos buques en este puerto, durante el día de hoy ha ondeado el pabellón británico en el consulado de dicha nación.

Algunos tripulantes ingleses francos de servicio han jugado esta tarde en la plaza de la *Expianada* un juego de *Foot-ball*, siendo presenciado dicho juego por multitud de curiosos.

Con motivo de visitar nuestra isla algunos caballeros ingleses, los jóvenes del «Esfuerzo Cristiano» de esta ciudad tratan de dar una velada literaria-musical y publica el jueves próximo a las 8 y media en la capilla evangélica de la calle de San Luis Gonzaga. Otro día anunciaremos parte del programa.

Desde hace algunos días se encuentra enfermo de algun cuidado nuestro amigo D. Antonio Banco Jover, vocal del comité municipal de Unión Republicana.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento de tan buen amigo confiados en que los solícitos cuidados de su familia y el auxilio de la ciencia lograrán devolverle la salud por la que vivamente nos interesamos.

De los ochocientos individuos del Regimiento de Mahón a quienes se concedió licencia ilimitada, ayer solo salieron para sus casas, como dijimos, cuatrocientos cincuenta y tres. Los restantes embarcarán mañana en el vapor «Menorquin» que sale para Barcelona con escalas.

La banda del Regimiento de Mahón tocará mañana por la tarde en el paseo de Isabel II.

La Municipal tocará en el mismo sitio de nueve a once de la noche.

Por ser hoy la fiesta onomástica de D. Gerónimo Pou Magraner los republicanos le han dirigido un cariñoso telegrama de felicitación.

Con tan grato motivo la Redacción de EL LIBERAL también se complace, felicitando en la persona del Sr. Pou Magraner al querido amigo y distinguido correligionario.

Gran éxito obtuvieron las películas «Salvamento de náufragos» y «El amante de la Luna», estrenadas anoche en el «Pabellón Nicolás».

Estas y la pareja de baile «Las Tardelinas» se presentarán en las sesiones que se darán en las roches de hoy y mañana.

Nuestro Ayuntamiento no ha podido hoy celebrar la sesión ordinaria semanal por no haberse reunido suficiente número de concejales.

Esta se celebrará de segunda convocatoria el próximo lunes.

Mañana domingo, a las 9 de la noche en punto, se inaugurarán, en el local que ocupa «La Escuela Libre del barrio 15», una serie de veladas amenizadas con variadas audiciones de gramófono, todas las noches de domingos y días festivos, cuyo beneficio se destina al sostenimiento de dicha Escuela.

Esta noche dará dos sesiones a las ocho y media y nueve y media respectivamente el cinematógrafo de «El Consey».

En ellas además de un programa completamente variado compuesto de nuevas películas, debutará el notable ventrílocuo Mr. F. Fery, presentando sus muñecos autómatas.

Dada la baratura y variedad del espectáculo, no dudamos que las sesiones del Consey se contarán por llenos.

El señor Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca hace saber, que terminándose hoy la veda para la pesca y venta de mariscos, que desde el 1.º de octubre próximo, pueden todos los mariscales dedicarse a dicha industria, con sujeción a las disposiciones que señala el vigente Reglamento de Pesca de este puerto.

El señor Juez instructor de la Comandancia de Marina de Menorca,

llama al procesado por delito de contrabando Miguel Perelló y Sastre; apodado *Martina*, de 40 años de edad y natural de Santany, para que comparezca ante dicho Juzgado.

A las cuatro de la tarde de ayer, tuvo lugar en Villa-Carlos el entierro civil del niño Wenceslao Texas, hijo de nuestro correligionario y amigo D. Ramón Texas Roselló.

Reciba con tal motivo su apreciable familia, la expresión de nuestro más sentido pésame.

El Juez Instructor de la Comandancia de Artillería de Menorca llama a Juan Castell Sabaté, natural de Petra.

Leemos en la prensa de Barcelona: «Parece que en vista del buen resultado que ha dado en Tarragona la primera remesa de bueyes, procedentes de la Argentina, hay el propósito de renovar la importación y de hacer nuevo ensayo en nuestra plaza.»

El acreditado cocinero Antonio Alcóver ha vuelto a tomar a su cargo la viña conocida por la de «L'amu en Pera Buinó» en cuyo sitio desde mañana, se servirán toda clase de comidas y finos licores a precios económicos, encontrándose además los ricos buñuelos de viento.

Un potente gramófono dejará oír preciosas composiciones.

Por un agente de O. P. fué mandado retirar de la vía pública un sugeto que a cambio de una perra hacía que unos pejarillos adiestrados escogieran un papelito que luego entregaba a los incautos que deseaban conocer su porvenir.

En cambio hace días pululan por la población una turba de gitanas molestando el vecindario con la *buenaventura* y nadie las obliga a tomar el portante.

CULTIVO DEL TRIGO SARRACENO

El ingeniero agrícola D. Carlos Mange en su nueva Granja montañesa de Torrelavega, ha cultivado el sarraceno ó trigo negro, especialmente para la alimentación del ganado como forraje verde, en cuyo estado es muy fresco y apetitoso para el ganado bovino y para el lanar. Véanse algunos detalles de su cultivo:

Fuó sembrado en 10 de Julio último; nació el 15 del mismo mes, y floreció el 7 de Agosto, comenzando la siega el 15.

El cultivo ha sido hecho en dos formas:

1.º Sobre tierra virgen, labrada y sembrada por primera vez este año. El resultado fué: altura del sarraceno, 0'68 metros; cantidad de forraje obtenido en una hectárea de terreno, 15.000 kilos.

2.º Sobre tierra virgen, cultivada por primera vez el año pasado y plantado a remolacha de azúcar. Cultivado este año el sarraceno, ha dado el siguiente resultado: altura, 30 metros; cantidad de forraje obtenido en la hectárea, 21.000 kilos.

En una palabra: con el sarraceno, el Sr. Mange ha resuelto el difícil problema de tener forraje durante el verano; es decir, tener forraje fresco, en los meses de Junio a Diciembre, en la provincia de Santander.

El precio de coste puede calcularse en 70 pesetas la hectárea, cultivo y

semilla comprendidos, y como una hectárea es suficiente para alimentar de 700 a 750 vacas ó bueyes, resulta el coste de manutención a 0'10 pesetas por cabeza de ganado.

La riqueza alimenticia del sarraceno viene siendo la misma que la del trébol rojo en flor.

La ración por cada cabeza de ganado vacuno es de 25 a 30 kilos, y la mitad para el ganado lanar.

El sarraceno ó trigo negro recibe también entre los labradores el nombre de alforfón.

Es una planta de raíz fibrosa, tallo herbáceo cilindro recto y hueco, hojas sagitadas, cordiformes, agudas y alternas. Las flores son rosadas ó purpúreas. Esta especie es anual, y procede del Norte de Asia.

El sarraceno es el principal cereal que comen los habitantes de algunos países. En Tartaria, Rusia, Alemania y Bretaña francesa fabrican con él excelentes gachas, galletas y pastas alimenticias.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid, 30, 8'00.

De San Petersburgo comunican que el plenipotenciario Mr. Witte negociador de la paz, está siendo objeto de grandes ovaciones y agasajos.

Hoy será recibido por el Czar.

Madrid 30, 8'40.

Tanger.—Las tropas del Sultán han tenido un reñido encuentro con las del Roghi, causando a las fuerzas rebeldes numerosas bajas y varios prisioneros.

Madrid 30, 9'10.

En el Congreso van ya recibidas trecientas doce actas.

De ellas hay ciento cincuenta entre graves y menos graves.

Madrid 30, 10'00.

De Santiago, Ferrol y Burdeos han salido nuevos vapores abarrotados de emigrantes que se dirigen al Brasil.

Han quedado muchos en espera de nuevos vapores que en breve son aguardados.

Telegramas de «La Marítima»

Barcelona 30, 8 30.

Fondeado «Isla de Menorca» a las siete sin novedad; buena travesía. Ginart.

Banco de Mahón

Cotizaciones locales

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	00'00
Banco de Mahón	00'00	49'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	00'00
Soc. gen. Alumbrado	104'00	00'00
Marítima	110'00	118'00
Anglo Española	00'00	99'00
Obligaciones Municip.	00'00	00'00
Idem Marítima	101'50	108'00

Mahón 30 Septiembre de 1905.

LA MUTUALE DE FRANCE ET DES COLONIES

Sociedad de Seguros Mutuos sobre la Vida

Domicilio Social: Plaza de la Republica-LION

Actuando bajo la vigilancia del gobierno Francés--Autorizada legítimamente por el gobierno Español

NOTE para los hijos, PENSION para vejez, HERENCIA para la familia, LIBRAMIENTO de

quintas, constituido en 15 años.

Entregas desde 6 francos al mes

Suscripciones realizadas hasta el 30 Abril de 1905.

Ramas de Vida y Fallecimiento

329 MILLONES DE FRANCO

Para informes al Representante: D. Miguel Thomás--Cardona y Orfila, 30, Mahón.

Es la primera y mas importante Mutualidad de este género.

Carnets de fantasía

Ultima novedad

propios para casamientos, bautizos, menús, programas, etc., etc., se acaba de recibir un extenso surtido en esta imprenta.

Gran variedad en tarjetas modernistas, en especialidad de lujo para señorita.

Recordatorios mortuorios para participaciones fallecimientos niños; invitaciones a funerales y recordación aniversarios.

Se imprime toda clase de trabajos tipográficos con la mayor rapidez y economía.

D. Juan Victory Ta-ta-cull, Alcalde Constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que desposo de dar el más exacto cumplimiento á las disposiciones dictadas por el ministerio de la Gobernación en materia de higiene, y particularmente al Real Decreto de 15 de Enero de 1903, circular de la Dirección general de Sanidad de fecha 20 del mismo dictando reglas para evitar el desarrollo y propagación de la viruela he considerado de mi deber llamar la atención de los Señores Médicos, Cabezas de familia, Directores de colegio, Establecimientos oficiales y particulares, Maestros de Instrucción primaria, etc., respecto al contenido de las repetidas disposiciones y en especial de las siguientes:

Artículo 4.º Los subdelegados de Medicina vigilarán el cumplimiento de las obligaciones señaladas á los Maestros de sus respectivos distritos y facultades y servirán cuidadosamente á las autoridades los datos estadísticos de vacunación y casos de viruela, así como los partes de faltas y negligencias de que tengan noticia.

Artículo 3.º No se concederá ingreso en escuela pública, colegio ó Liceo par-ticular, Asilo de Beneficencia, ni establecimiento alguno dependiente del Estado, la Provincia ó el Municipio, exceptuando los Hospitales, á meno de diez años que no exhiban la certificación de hallarse vacunados ni á menores de veinte años que no representen la de revacunación.

Los directores de Establecimientos oficiales ó particulares á que se refiere este artículo incurrirán por su inobservancia en la multa de 50 á 500 pesetas que le será impuesta por el Gobernador de la provincia respectiva con arreglo al artículo 22 de la Ley provincial.

Esta Alcaldía se permite esperar la recolección sensatez de este vecindario que pondrá especial esmero en cumplir con la mayor exactitud las medidas de higiene que se ordena y que de consuno recomienda la ciencia y la experiencia. Todos estamos en ello interesados, sin distinción de clases, ni condiciones, ya que la salud pública es el supremo á su mantenimiento hemos de cooperar, cada uno, en pro de su esfera de acción.

Desde el martes 3 Octubre empezado á las tres de la tarde, se vacunarán y revacunarán en estas Casas Consistoriales á cuantas personas se presenten, adoptándose por los señores Médicos vacu-

nadores todos los medios que la ciencia recomienda para tales cosas, en Mahón 27 Septiembre de 1905 - Juan Victory.

Bañuelos

Los habrá todos los domingos y días festivos, empezando el próximo domingo, en la acreditada Bollería de Bernardo Pons, (Villa-Carlos).

Para vender los habrá todos los días desde el 29 del actual hasta el 24 de Diciembre á 0.50 céntimos la libra de 4.0 gramos y miel de Menorca á 0.75 a libra en la calle de San Jorge número 14.

Servirán todos los domingos á casa de Beco (San Luis) los conocidos por Bañuelos de venta á una peseta la libra, y á media peseta los de ensaimada.

SOCIEDAD MONTE TORO

Se convoca Junta General ordinaria para el día nueve de Octubre próximo á las doce del día en el domicilio social á las fines rrevenida en los Estatutos de esta Sociedad. Mercado 29 Septiembre de 1905. P. A. del Consejo de Administración, Mateo Seguí, Secretario.

PARA VENDER

Lo está la casa calle de la Iglesia número 51, de Villa-Carlos. Informará D. José Vidal calle de Mahón número 10, de dicho pueblo.

Lo está por un precio módico un bu-ro y un carnet con todos sus accesorios.

Informarán calle Santa Teresa número 29, (horno).

4 á 8 ptas. por día
Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer carteta, simple y rápida, trabajo seguido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos vuestro trabajo.
Dirigirse: Compañía LA COL MENA X. X. X. 5, Calle Elisabets.-Barcelona.
Representante en esta, D. JOSE PONS OLIVES.

LA MENORQUINA

Compañía de navegación en liquidación

Se convoca á los Señores accionistas de esta Sociedad á junta general extraordinaria para el viernes, 13 de Octubre próximo, á las cuatro de la tarde, en el domicilio social, calle del Angel, n.º 10, con el objeto de dar cuenta de la liquidación definitiva de la Sociedad y someterla á su aprobación.

Mahón 27 de Septiembre de 1905. P. A. de la Junta de Gobierno. El Secretario, Miguel Llambías. V. B. el Presidente, Jaime Huguet.